
Fédération Française de Go 
B.P. 95 ς 75262 PARIS Cedex 06 
http://ffg.jeudego.org   

                  
 

Page 1 sur 55 
 
 

Compte-ǊŜƴŘǳ ŘŜ ƭŀ ǊŞǳƴƛƻƴ Řǳ /ƻƴǎŜƛƭ ŘΩ!ŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ  

du 15 janvier 2022 faite par Discord de 09:00 à 12:25 

Rédacteur : Luc Ronayette                          Vérificateurs : les participants à la réunion 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

LISTE DES PARTICIPANTS 
 
Membres du CA (avec droit de vote) : 

¶ Claude Brisson, président ; 

¶ Chantal Gajdos, vice-présidente ; 

¶ Fabien Lips, trésorier ; 

¶ Luc Ronayette, secrétaire ; 

¶ Corentin Macquet, secrétaire adjoint ; 

¶ Camille Lévêque, administratrice ; 

¶ Dominique Cornuejols, administratrice ; 

¶ Arnaud Knippel, administrateur (à partir de 09:10) ; 

¶ Jean-Paul Gaschignard, administrateur ; 

¶ Loïc Lefebvre, président de la Ligue Rhône-Alpes ; 

¶ Milena Bloclé, présidente de la Ligue Île-de-France ; 

¶ Yves Clair, président de la Ligue du Sud-Ouest ; 

¶ Matthieu Aveaux, président de la Ligue de Go en Ligne ; 

¶ !ƭōŜǊǘ CŜƴŜŎƘΣ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭŀ [ƛƎǳŜ ŘŜ ƭΩ9ǎǘ. 
 

Procurations :  

¶ Jean-Pierre Lalo, président de la Ligue de Normandie Ą Miléna Boclé ; 

¶ Jean Allard, président de la Ligue Méditerranée Ą Claude Brisson ; 

¶ Etienne Crubellier, président de la Ligue du Centre Ą Luc Ronayette. 
 
Membres du CA ne participant pas à la réunion Ŝǘ ƴΩŀȅŀƴǘ Ǉŀǎ ŘƻƴƴŞ ŘŜ ǇǊƻŎǳǊŀǘƛƻƴ : 

¶ YŞǾƛƴ /ǳŜƭƭƻΣ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭŀ [ƛƎǳŜ ŘŜ ƭΩhǳŜǎǘ (précision : Kévin a par la suite envoyé un mail pour 
ŜȄǇƭƛǉǳŜǊ ǉǳΩƛƭ ŀǾŀƛǘ ōƛŜƴ ǇǊŞǾǳ ŘΩşǘǊŜ ǇǊŞǎŜƴǘ Ƴŀƛǎ ǉǳΩƛƭ ŀ Ŝǳ ǳƴ ƛƳǇǊŞǾǳ ŘŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜ ƳƛƴǳǘŜύΦ 

[ŀ [ƛƎǳŜ Řǳ DǊŀƴŘ bƻǊŘ Ŝǎǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ Ŝƴ ŘŞǎƘŞǊŜƴŎŜ Ŝǘ ƴΩŜǎǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ Ǉŀǎ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŞŜ ŀǳȄ ǊŞǳƴƛƻƴǎ ŘŜ /AΧ 
 

Membres du CA élargi (sans droit de vote) : 

¶ Sylvain Ravera, responsable échelle de niveau ; 

¶ Jean-Yves PapazoglouΣ ŘŞƭŞƎǳŞ ŘŜ Ŏƭǳōǎ ŘŜ ƭŀ [ƛƎǳŜ ŘŜ ƭΩhǳŜǎǘ ; 

¶ Christian Boyart, délégué de clubs de la Ligue Ile-de-France (à partir de 09:10) ; 

¶ Arnaud ZaltzmanΣ ŘŞƭŞƎǳŞ ŘŜ Ŏƭǳōǎ ŘŜ ƭŀ [ƛƎǳŜ ŘŜ ƭΩhǳŜǎǘ (à partir de 09:30) ; 

¶ Clément Béni, directeur de publication de la Revue Française de Go (à partir de 09:30). 

Auditeurs libres (sans droit de vote) : 

¶ Christophe Dugué, membre du club de Lyon Shinogi (à partir de 09:30) 
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ORDRE DU JOUR DE LA REUNION 
1) Décompte des voix présentes ou représentées  
2) Approbation du CR de la précédente réunion du 30/09/2021 
3) Approbation ŘŜ ƭΩƻǊŘǊŜ Řǳ ƧƻǳǊ ŘŜ ƭŀ présente réunion  
4) tƻƛƴǘ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǎǳǊ une modification dΩacteurs FFG (point ajouté en séance) 
5) Demandes de subventions du Tournoi de Paris et du TIGGRE (point ajouté en séance) 
6) Mise en place de grilles de rémunérations pour les prestations FFG  
7) Point sur le go scolaire / écoles de go pour enfants 
8) Préparation AG 2022  
9) Bilan des licenciés du club en ligne SITS  
10) Ouverture compte bancaire EGC 2024 et approvisionnement d'une somme minimale  
11) Bilan du stage d'été 2021 
12) Bilan du stage jeunes 2021 
13) Stage d'été 2022 
14) Modifications liées à la mise en place de l'échelle hybride  
15) Visibilité sur le site des non licenciés et des personnes décédées  
16) Nouveau dépliant / flyer FFG  
17) Refonte Expo FFG  
18) Proposition de stage animation pour les clubs 
19) Questions diverses.  

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

1) Décompte des voix présentes ou représentées 

À 09:00 à ƭΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ŘŜ ƭŀ ǊŞǳƴƛƻƴ 13 membres du CA sont présents et 3 ont donné procurations. 
Le nombre de voix du CA présentes ou représentées est ainsi de 16. 
 

2) Approbation du CR de la précédente réunion de CA FFG du 30/09/2021 

 

Expression du vote Nombre de voix 

POUR 16 

CONTRE 0 

ABSTENTION 0 

[Ŝ /w ŘŜ ƭŀ ŘŜǊƴƛŝǊŜ ǊŞǳƴƛƻƴ Ŝǎǘ ŘƻƴŎ ŀǇǇǊƻǳǾŞ Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ. 

[ΩƛƴǎŎǊƛǇǘƛƻƴ Ŝƴ ŦƛƭƛƎǊŀƴŜ Ϧ! ǾŀƭƛŘŜǊ ƭƻǊǎ ŘŜ ƭŀ ǇǊƻŎƘŀƛƴŜ ǊŞǳƴƛƻƴϦ ǇƻǳǊǊŀ şǘǊŜ retirée. 

3) !ǇǇǊƻōŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƻǊŘǊŜ Řǳ ƧƻǳǊ ŘŜ ƭŀ ǊŞǳƴƛƻƴ 

!ǊǊƛǾŞŜ ŘΩ!ǊƴŀǳŘ Ł лфΥмлΣ le nombre de voix présentes ou représentées passe à 17. 
 
Deux propositions de points Ł ŀƧƻǳǘŜǊ Ł ƭΩƻǊŘǊŜ Řǳ ƧƻǳǊ initial sont faites par le bureau :  

¶ tƻƛƴǘ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǎǳǊ une modification dΩacteurs de la FFG 

¶ Demande de subvention du Tournoi de Paris et du TIGGRE (Tournoi International de Go de GREnoble) 
 
!ǇǇǊƻōŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƻǊŘǊŜ Řǳ ƧƻǳǊ ƳƻŘƛŦƛŞ avec les deux points ci-dessus :  

Expression du vote Nombre de voix 

POUR 17 

CONTRE 0 

ABSTENTION 0 
[ΩƻǊŘǊŜ Řǳ ƧƻǳǊ ƳƻŘƛŦƛŞ Ŝǎǘ ŀǇǇǊƻǳǾŞ Ŝǘ ƛƭ Ŝǎǘ ŘŞŎƛŘŞ ŘŜ traiter immédiatement les deux points ajoutés. 
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4) tƻƛƴǘ ŘΩƛnformation sur une modifications ŘΩacteurs FFG 

Camille a ƛƴŦƻǊƳŞ ƭŜ /! CCD ƭŜ лсκмнκнлнм Řǳ Ŧŀƛǘ ǉǳΩŜƭƭŜ ǎƻǳƘŀƛǘŀƛǘ démissionner des postes de secrétaire 

adjointe et de responsable communication ǉǳΩŜƭƭŜ ƻŎŎǳǇŜ (avec effet immédiat à la date du 06/12/2021 

pour le poste de secrétaire adjointe et à effet au 31/01/2022 pour le poste de responsable communication) 

Ƴŀƛǎ ǉǳΩŜƭƭŜ ǎƻǳƘŀƛǘŀƛǘ ǊŜǎǘŜǊ ŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘǊƛŎŜ ŞƭǳŜ ŀǳ ŎƻƭƭŝƎŜ ! Řǳ /! ŘŜ ƭŀ CCD. 

Le bureau ƛƴŦƻǊƳŜ ƭŜ /! Řǳ Ŧŀƛǘ ǉǳΩƛƭ ƴΩŜǎǘƛƳŜ Ǉŀǎ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ ŘŜ ŘŜǾƻƛǊ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜǊ ǳƴόŜύ ǊŜƳǇƭŀœŀƴǘόŜύ ǇƻǳǊ 

le poste de secrétaire adjoint(e) et ǉǳΩƛƭ ǇŜǳǘ rester à 5 membres pour le moment ƧǳǎǉǳΩŁ ƭŀ ǇǊƻŎƘŀƛƴŜ !D. 

Corentin a proposé de reprendre une partie des activités de responsable communication (les tâches en lien 

avec les réseaux sociaux) et le bureau pense lancer un appel à candidatures auprès des licenciés pour trouver 

une ou plusieurs personnes pour se charger du reste des activités de Camille qui ne seront pas reprises par 

Corentin (essentiellement Twitch et Youtube). 

Note post-réunion : Corentin a envisagé une solution ǉǳΩƛƭ ŀ ǇǊŞǎŜƴǘŞ au bureau lors de sa réunion du 20/01. 

Cette solution ǇƻǳǊǊŀƛǘ şǘǊŜ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ǎŀƴǎ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀƛǘ ōŜǎƻƛƴ ŘŜ faire un appel à candidature auprès des 

licenciés. Elle consisterait à voir avec la Ligue de Go en Ligne si, en interne au sein de ses membres 

responsables hyperconnectés très utilisateurs de Twitch et Youtube, certains ne seraient pas intéressés de 

prendre cette responsabilité FFG.  

 

5) Demandes de subvention du Tournoi de Paris et du TIGGRE  

Ces demandes de subventions sont faites par les organisateurs de ces évènements au titre de leur caractère 

particulièrement international. Elles sont essentiellement destinées à pouvoir rémunérer des pédagogues 

confirmés qui vont assurer des commentaires de parties en ligne durant les évènements. 

!ƭōŜǊǘ ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀǳǊŀ Ǉŀǎ ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜ ŘŜ ǘƻǳǊƴƻƛ ŘŜ {ǘǊŀǎōƻǳǊƎ ό3ème tournoi français identifié comme 

ayant un caracǘŝǊŜ ǘǊŝǎ ƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭύ ŎŜ ǉǳƛ ŜȄǇƭƛǉǳŜ ǉǳΩƛƭ ƴΩŀ Ǉŀǎ Ŧŀƛǘ de demande de subvention. 

Les demandes de subvention Řǳ ǘƻǳǊƴƻƛ ŘŜ tŀǊƛǎ Ŝǘ Řǳ ¢LDDw9 ǎƻƴǘ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ŘŜǳȄ ŘΩǳƴ Ƴƻƴǘŀƴǘ ŘŜ рлл ϵΦ 

Vote sur la demande de subvention du Tournoi de Paris : 

Expression du vote Nombre de voix 

POUR 17 

CONTRE 0 

ABSTENTION 0 

Vote sur la demande de subvention du TIGGRE : 

Expression du vote Nombre de voix 

POUR 15 

CONTRE 0 

ABSTENTION 2 

 

[Ŝǎ ŘŜǳȄ ŘŜƳŀƴŘŜǎ ŘŜ ǎǳōǾŜƴǘƛƻƴǎ ŘŜ рлл ϵ ǎƻƴǘ ŘƻƴŎ ŀǇǇǊƻǳǾŞŜǎ et seront versées par la FFG. 
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6) Mise en place de grilles de rémunérations pour les prestations FFG  

Voir document en ANNEXE 1 préparé par Chantal et agréé avec le CA.  
 
Chantal précise que la justification de la création de ces grilles de rémunérations Ŝǎǘ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴŜ ōŀǎŜ ŎƭŀƛǊŜ 
et connue de tous qui permette Ł ƭΩŀǾŜƴƛǊ de ne plus avoir à mener de négociations avec les différents 
intervenants rémunérés de la FFG (ce qui ǎΩŜǎǘ ǊŞǾŞƭŞ Ł ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ǊŜǇǊƛǎŜǎ ŎŜǎ ŘŜǊƴƛŜǊǎ ǘŜƳǇǎ şǘǊŜ une source 
de tensions pour le bureau). 
 
Une demande de clarification est faite au sujet du tarif pro Υ ǉǳΩŜǎǘ-ce qui est sous-entendu par la 
dénomination pro ? Joueur professionnel dont le métier est la pratique du go ou joueur amateur ayant une 
ŀŎǘƛǾƛǘŞ ǊŞƎǳƭƛŝǊŜ ŘΩŜƴǎŜƛƎƴŀƴǘ ƻǳ de pédagogue ?  

Chantal répond que cela correspond effectivement au statut de joueur professionnel reconnu par une des 
différentes associations professionnelles occidentales ou asiatiques. Elle précise en outre que, en raison de 
son niveau de jeu, de son ŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ Řǳ Ǝƻ Ŝǘ ŘŜ ǎŀ ǊŜŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜ par la KBA (Korea 
Baduk Association), In-Seong Hwang peut être considéré comme étant un joueur professionnel mais que 
ŎΩŜǎǘ ƭŀ ǎŜǳƭŜ ŜȄŎŜǇǘƛƻƴΦ /ŀƳƛƭƭŜ ǇǊƻǇƻǎŜ ŘŜ ǊŜƴƻƳƳŜǊ ƭŜ ǘŀǊƛŦ ϦǇǊƻϦ Ŝƴ tarif "joueur professionnel" de 
ƳŀƴƛŝǊŜ Ł şǘǊŜ Ǉƭǳǎ ŎƭŀƛǊ ǎǳǊ ƭŀ ǎƛƎƴƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƛƴǘƛǘǳƭŞΦ 

Par ailleurs, il est estimé que la différence de rémunération envisagée entre joueur professionnel et 
responsable pédagogie est assez minime alors que sur un évènement donné, comme par exemple le stage 
ŘΩŞǘŞΣ ƭŜ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜ ǇŞŘŀƎƻƎƛŜ Ǿŀ ŜŦŦŜŎǘǳŜǊ ōŜŀǳŎƻǳǇ Ǉƭǳǎ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ǉǳŜ ƭŜ ƧƻǳŜǳǊ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭ ǉǳƛ ƴŜ Ǿŀ 
ŦŀƛǊŜ ǉǳΩŀǎǎǳǊŜǊ ǎŀ ǇǊŜǎǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ǇŞŘŀƎƻƎǳŜΦ Lƭ Ŝǎǘ ǇǊƻǇƻǎŞ afin de modifier cela ǎƻƛǘ ŘŜ ŘƛƳƛƴǳŜǊ ƭΩƛƴŘƛŎŜ ŘŜ 
rémuƴŞǊŀǘƛƻƴ Řǳ ƧƻǳŜǳǊ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭ ǎƻƛǘ ŘΩŀǳƎƳŜƴǘŜǊ ƭΩƛƴŘƛŎŜ ŘŜ ǊŞƳǳƴŞǊŀǘƛƻƴ Řǳ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜ ǇŞŘŀƎƻƎƛŜΦ 
Chantal répond ǉǳΩƻƴ ƴŜ ǇŜǳǘ Ǉŀǎ forcément beaucoup diminuer la rémunération pour les joueurs 
professionnels parce que, bien souvent, ils ont des taux horaires pour leurs activités rémunérés qui sont déjà 
bien supérieurs à ce qui est proposé par cette grille FFG. Elle ajoute ǉǳΩƻƴ ƴŜ ǇŜǳǘ Ǉŀǎ ƴƻƴ Ǉƭǳǎ ŦƻǊŎŞƳŜƴǘ 
ōŜŀǳŎƻǳǇ ŀǳƎƳŜƴǘŜǊ ƭΩƛƴŘƛŎŜ ƘƻǊŀƛǊŜ ŘŜ ǊŞƳǳƴŞǊŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜǎ ǇŞŘŀƎƻƎƛŜ car cela a un impact 
ŘƛǊŜŎǘ ǎǳǊ ƭΩŞǉǳƛƭƛōǊŜ ŦƛƴŀƴŎƛŜǊ ŘŜǎ ŞǾŝƴŜƳŜƴǘǎ όǎǘŀƎŜ ŘΩŞǘŞ ƻǳ ǎǘŀƎŜ ƧŜǳƴŜǎύΦ tŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ŜƭƭŜ ŀƧƻǳǘŜ ǉǳŜ 
dans cette proposition de tarifs, le responsable pédagogie a un volume ŦƻǊŦŀƛǘŀƛǊŜ ŘΩƘŜǳǊŜǎ rémunérées qui 
est ǎǳǇŞǊƛŜǳǊ Ł ŎŜƭǳƛ ŘΩǳƴ ǇŞŘŀƎƻƎǳŜ ƴormal ou ŘΩun pédagogue joueur professionnel ce qui, dans les faits, 
se traduira au final par une rémunération plus importante.  

[ŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ Ŝǎǘ ǇƻǎŞŜ ŘŜ ǎŀǾƻƛǊ ŎŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǾŜǳǘ ŦŀƛǊŜ ŜȄŀŎǘŜƳŜƴǘ : est-ŎŜ ǉǳΩƻƴ ǾŜǳǘ ǾŀƭƻǊƛǎŜǊ ǳƴ ǘŀƭŜƴǘΣ ǳƴŜ 
aptitude ou est-ŎŜ ǉǳΩƻƴ ǾŜǳǘ ǾŀƭƻǊƛǎŜǊ ǳƴ ǎǘŀǘǳǘ Κ hƴ ǇŜǳǘ Ŝƴ ŜŦŦŜǘ ǘǊŝǎ ōƛŜƴ ƛƳŀƎƛƴŜǊ ǉǳΩǳƴ ƧƻǳŜǳǊ 
professionnel ne soit pas forcément un bon pédagogueΧ 

Une autre question est posée : sur quelle base est-il prévu de faire la distinction entre un pédagogue 
débutant, prévǳ ǇŀǊ ƭŀ ƎǊƛƭƭŜ ŘΩşǘǊŜ ǊŞƳǳƴŞǊŞ de manière inférieure par rapport à un pédagogue confirmé ? 
Ne faudrait-il pas, si on veut éviter dans le futur de devoir encore négocier cela au cas par cas, ajouter en 
vis-à-vis de ces notions de débutant ou confirmé des critères de nombres ŘΩŀƴƴŞŜǎ ŘΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜǎ et de 
volumes horaires annuels ŘΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ Řǳ Ǝƻ ? 

Une dernière question est enfin ǇƻǎŞŜ ŀǳ ǎǳƧŜǘ ŘŜ ƭŀ ŎƻƴǾŜƴǘƛƻƴ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜ ǎǳǊ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ǎΩŜǎǘ ŀǇǇǳȅŞ ƭŜ ōǳǊŜŀǳ 
pour élaborer cette grille de rémunération : est-ce que les coefficients correspondent à un montant de 
rémunération fixe et figé ou bien la valeur de ces coefficients peut être modifiée ? /Ƙŀƴǘŀƭ ǊŞǇƻƴŘ ǉǳΩŁ ǇǊƛƻǊƛ 
si la valeur des coefficients devait changer, la grille FFG pourrait être adaptée en conséquence. 

http://ffg.jeudego.org/


Fédération Française de Go 
B.P. 95 ς 75262 PARIS Cedex 06 
http://ffg.jeudego.org   

                  
 

Page 5 sur 55 
 
 

Le temps imparti à cette réunion de CA étant limité Ŝǘ ƭŜǎ ǎǳƎƎŜǎǘƛƻƴǎ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴǎ ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎΣ il est 
ŘŞŎƛŘŞ ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŜǊ ǳƴŜ ǊŞǳƴƛƻƴ de CA dédiée à ce sujet de finalisation de ces grilles de rémunérations. 

Note post-réunion : il aura finalement fallu deux réunions de CA effectuées par Discord pour finaliser ce 
document. Elles ont eu lieu les jeudis 27 janvier et 24 février à 20:30. Les grilles de rémunération données 
dans ce CR en ANNEXE 1 sont les grilles définitives auxquelles le CA est arrivé.  

Jean-Yves, qui par ailleurs est vice-ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭΩ9DCΣ ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳŜ ǎƛ ŘŜǎ ƧƻǳŜǳǊǎ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭǎ ŜǳǊƻǇŞŜƴǎ 
ǎƻƴǘ ŜƳǇƭƻȅŞǎ Ł ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘΩŞǾŝƴŜƳŜƴǘǎ ŜǳǊƻǇŞŜƴǎ ŜǎǘŀƳǇƛƭƭŞǎ ōƻƴǳǎ !Σ. ƻǳ / ǇƻǳǊΣ ǇŀǊ exemple, faire 
des commentaires de parties et que ces derniers sont faits en anglais et sont ouverts à tous, à ce moment-
là, ƭΩ9DC ǇŜǳǘ ǎǳōǾŜƴǘƛƻƴƴŜǊ ƭŜǳǊǎ ǊŞƳǳƴŞǊŀǘƛƻƴǎΦ Lƭ Ŧŀǳǘ ƧǳǎǘŜ Ŝƴ ŦŀƛǊŜ ƭŀ ŘŜƳŀƴŘŜ au bureau de ƭΩ9DCΦ 

 
 

7) Point sur le go scolaire / écoles de go pour enfants 

De plus en plus de clubs proposent des initiations et de la pratique du go à des enfants, soit dans un cadre 
de type Ecole de Go (section de club dédiée à des activités pour enfants), soit dans un cadre scolaire sur le 
temps périscolaire.  
Camille et Kévin sont, au sein du CA FFGΣ ŘŜǳȄ ƳŜƳōǊŜǎ ǉǳƛ ƳŝƴŜƴǘ ŎŜǎ ŘŜǳȄ ǘȅǇŜǎ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ Ŝƴ parallèle 
(respectivement à Grenoble et à Rennes) et ils ont été invités à partager leurs expériences.  

YŞǾƛƴ ƴΩŞǘŀƴǘ finalement pas présent à la réunion, Camille est la seule à parler. 

Note post-réunion : Kévin a écrit après la réunion un mail au secrétaire FFG ǇƻǳǊ ǎΩŜȄŎǳǎŜǊ ŘŜ ǎƻƴ ŀōǎŜƴŎŜ 
ŀƭƻǊǎ ǉǳΩƛƭ ŀǾŀƛǘ ōƛŜƴ ǇǊŞǾǳ ŘΩşǘǊŜ ǇǊŞǎŜƴǘ Ƴais il a eu un imprévu de dernière minute ǉǳƛ ƭΩŜƴ ŀ ŜƳǇşŎƘŞ. 
Pour compenser son absence, il a proposé de rédiger un petit laïus sur le sujet qui est donné en ANNEXE 2. 
 
Camille ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ vraiment faire le distinguo entre la pratique du go dans une école de go dédiée qui 
est indépendante du milieu scolaire et la pratique du go en milieu scolaire sur le temps périscolaire car ce 
sont au final deux pratiques relativement ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜǎ ƳşƳŜ ǎƛ ǳƴ ŎŜǊǘŀƛƴ ƴƻƳōǊŜ ŘΩƻǳǘƛƭǎ ou de méthodes 
quasi-identiques peuvent être utilisés. 5ΩǳƴŜ ƳŀƴƛŝǊŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜΣ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ƭΩŞŎƻƭŜ ŘŜ Ǝƻ ƭŜǎ ŎǊŞƴŜŀǳȄ 
horaires sont plus longs et les élèves ont une meilleure assiduité. Le suivi des élèves au niveau dΩǳƴŜ école 
de go peut ainsi être fait plus précisément que sur une activité en temps périscolaire. 
 
Elle dit que Kévin et elle-même utilisent des passeports élèves pour les deux pratiques Ŝǘ ǉǳΩǳƴ ŘŜǎ 
principaux intérêts de ces passeports esǘ ŘΩavoir une échelle étendue ƧǳǎǉǳΩà 50k όƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŀŎǘǳŜƭƭŜ ƻŦŦƛŎƛŜƭƭŜ 
ǎΩŀǊǊşǘŀƴǘ Ł олƪύ ce qui permet aux enfants ŘΩşǘǊŜ valorisés tout de suite en pouvant avoir une indication de 
leur progression dans la pratique du jeu ƭƻǊǎǉǳΩƛƭǎ ŘŞbuttent. 
 
Voir par exemple le livret de Grenoble donné en ANNEXE 3 (attention : ce livret est la propriété du club de 
DǊŜƴƻōƭŜ Ŝǘ ƭΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ǎƻƴ ŎƻƴǘŜƴǳ nécessite de demander une autorisation au club). 
 
Cette année Camille dit expérimenter ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜ ƭƛǾǊŜǘ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ǎŜǎ ŘŜǳȄ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ dΩŞŎƻƭŜ ŘŜ Ǝƻ 
et de temps périscolaire.  
 
9ƴ ǎǳǎ ŘŜ ƭΩŀǘǘŜǎǘŀǘƛƻƴ (signature du pédagogue et coup de tampon) mise dans les livrets lorsque les enfants 
ƻƴǘ Ŧŀƛǘ ƭŀ ǇǊŜǳǾŜ ŘŜ ƭŜǳǊ ŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜ ƴƛǾŜŀǳΣ /ŀƳƛƭƭŜ Řƛǘ ǉǳΩŜƭƭŜ ŀ Ŧŀƛǘ ǊŞŀƭƛǎŜǊ des petits badges (12 badges 
pour couvrir la gamme 50k Ą 1d) qui sont offerts aux enfants en même temps que leur livret est rempli. 
Cela ne concerne pour le moment que les enfants ŘŜ ƭΩ9ŎƻƭŜ ŘŜ Dƻ. Camille dit quΩƛƭǎ sont ravis ƭƻǊǎǉǳΩƛƭǎ 
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atteignent un niveau qui leur permeǘ ŘΩŀǾƻƛǊ un nouveau badge et cela les motive encore plus pour continuer 
à progresser. Elle précise que ceci ne peut pas forcément être fait en périscolaire parce que le suivi des 
enfants ne peut pas être fait avec autant de rigueur et elle nΩutilise donc ce système de badges ǉǳΩŁ ƭΩ9ŎƻƭŜ 
de Go.  

À terme, une fois cette expérimentation menée, ƭΩƛŘŞŜ Ŝǎǘ ŘŜ ǇǊƻǇƻǎŜǊ Ł ƭŀ CCD ǳƴ ƭƛǾǊŜǘ κ ǇŀǎǎŜǇƻǊǘ ōŀǎŞ 
ǎǳǊ ƭΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ ŀŎǉǳƛǎŜ à Grenoble et à Rennes. 9ƴ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩǳǎŀƎŜ (école de go ou périscolaire) le livret 
pourra être adapté. 
Pour finir, /ŀƳƛƭƭŜ Řƛǘ ŀǾƻƛǊ ǇŀǊǘŀƎŞ ŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜ Ŧŀƛǘ ǎǳǊ ǎŜǎ ǊŞǎŜŀǳȄ ǇŜǊǎƻƴƴŜƭǎ Ŝǘ Ǉŀǎ mal ŘΩŞŎƻƭŜǎ de go 
européennes se montrent très intéressées. 
 
Albert prend la parole pour parler de ce que, pour sa part, il expérimente à Strasbourg auprès des jeunes 
collégiens dans un cadre intitulé "Maths et go". Il précise que cette expérimentation est quelque chose 
ŘΩŜƴŎƻǊŜ ǳƴ ǇŜǳ ŘƛŦŦŞǊŜƴt par rapport Ł ŎŜ ǉǳƛ ǾƛŜƴǘ ŘΩşǘǊŜ ŘŞŎǊƛǘ ǇŀǊ /ŀƳƛƭƭŜ ŎŀǊ ƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴŜ ŀŎǘƛǾƛǘŞ ǎŎƻƭŀƛǊŜ 
qui est ǘƻǘŀƭŜƳŜƴǘ ƛƴŎƭǳǎŜ Ŝǘ ǊŜŎƻƴƴǳŜ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ et qui se pratique donc durant les heures 
ŘŜ ŎƻǳǊǎΦ Lƭ ƴŜ ŎŀŎƘŜ ǘƻǳǘŜŦƻƛǎ Ǉŀǎ ǉǳΩŀǾŜŎ ƭes contraintes sanitaires actuelles cette expérimentation a été 
ǳƴ ǇŜǳ ōƻǳǎŎǳƭŞŜ Ŝǘ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ŜƴŎƻǊŜ ǳƴ ǇŜǳ ǘǊop tôt pour en tirer des conclusions. 
 
Claude évoque le fait ǉǳΩƻƴ ŀ un petit souci actuellement au niveau du budget FFG car il existe une ligne 
budgétaire "Ecole de go" qui fonctionne par demandes de subventions qui doivent être faites en septembre 
mais qǳΩŜƭƭŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŀŘŀǇǘŞŜ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŀǳǘǊŜǎ Ŏŀǎ ŘŜ ŦƛƎǳǊŜs (comme par exemple une demande faite en 
ŎƻǳǊǎ ŘΩŀƴƴŞŜ ƻǳ ǳƴŜ ŘŜƳŀƴŘŜ pour du go en milieu scolaire). Il ǇǊƻǇƻǎŜ ŘΩŞƭŀǊƎƛǊ ŎŜǘǘŜ ƭƛƎƴŜ Ŝƴ ƭΩƻǳǾǊŀƴǘ 
en particulier au go en milieu scolaire avec toutefois la réserve suivante Υ ƛƭ Ŧŀǳǘ ǉǳŜ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ǎƻƛǘ ǇƻǊǘŞŜ par 
un club local et que ce ne soit pas un intervenant lambda totalement ƛƴŎƻƴƴǳ ǉǳƛ ǆǳǾǊŜ ǘƻǳǘ ǎŜǳƭ Řŀƴǎ ǎƻƴ 
coin qui demanderait à la FFG un don de matériel ou une subvention car sinon on ne pourrait pas suivre 
ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞΣ ƭŜ ƳŀǘŞǊƛŜƭ ŘƛǎǇŀǊŀƛǘǊŀƛǘ ŜǘŎΦ Le CA se montre favorable à la modification de cette ligne budgétaire. 

Luc demande si il ne faudrait pas exiger en retour ŘŜǎ ǇƻǊǘŜǳǊǎ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘŜ Ǝƻ Ŝƴ ƳƛƭƛŜǳ ǎŎƻƭŀƛǊŜ qui ont 
été subventionnés ǉǳΩƛƭǎ ǊŞŘƛƎŜƴǘ ǳƴ petit rapport sur leurs activitéǎ Ŝǘ ƛƭ ǊŀǇǇŜƭƭŜ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ǉǳŜ ƭŀ CCD ŀƛǘ Ŝƴ 
ǇŜǊƳŀƴŜƴŎŜ Ł ǎŀ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛƻƴ ŘŜ ǘŜƭǎ ǊŀǇǇƻǊǘǎ ŎŀǊ ƛƭ ŀǊǊƛǾŜ ŘŜ ǘŜƳǇǎ Ł ŀǳǘǊŜ ǉǳΩŜƭƭŜ ǎŜ Ǿƻƛǘ ǇǊƻǇƻǎer une 
ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŞ ǎƻǳǎ ǊŞǎŜǊǾŜ ŘΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ Ŝnvers des enfants (exemple du matériel qui a été explicitement 
donné par la KBA il y a quelques années pour être utilisé dans des activités auprès des jeunes et ce, en 
ŞŎƘŀƴƎŜ ŘΩǳƴ ǊŀǇǇƻǊǘ CCD ǎǳǊ ƭŜǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜǎ ŜƴǾŜǊǎ ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎύΦ [Ŝ /! Ŝǎǘ ŘΩŀŎcord avec ce principe 
ŘΩŜȄƛƎŜǊ ǉǳŜ pour toute subvention attribuée (matériel ou argent) cela ne puisse être Ŧŀƛǘ ǉǳΩŜƴ ŞŎƘŀƴƎŜ Ře 
ƭŀ ǊŞŘŀŎǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ǇŜǘƛǘ ǊŀǇǇƻǊǘ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞs. 
 
 

8) Préparation ŘŜ ƭΩAG 2022  

Il y a pas mal de travail à faire par le bureau pour préparer cette AG Ŝǘ ƛƭ ƴŜ ŦŀǳŘǊŀƛǘ Ǉŀǎ ǉǳΩŜƭƭŜ ŀǊǊƛǾŜ ǘǊƻǇ 
tôt. Il est estimé que fin mars / début avril (avant le tournoi de Paris donc) pourrait être un bon créneau.  
Un sondage sera préparé par le bureau dans les semaines qui viennent afin de déterminer en accord avec 
les principaux intéressés (à savoir membres du CA FFG et délégués de clubs) la meilleure date possible. 
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9) Bilan des licenciés du club en ligne SITS (Stones In The Shell) 

Voir document en ANNEXE 4 préparé par Luc qui donne en séance ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ ǎǳƛǾŀƴǘŜ :  
 

- Dès sa première année ŘΩŜȄƛǎǘŜƴŎŜ Ŝƴ нлнм le SITS est devenu avec 68 licenciés le 2ème club le plus 
important de France après Grenoble. Il compte à ce jour également 68 licenciés 2022 ce qui le classe 
de nouveau pour le moment en 2ème position derrière Grenoble (qui à ce jour en compte 76). 

- Le SITS a fait prendre leurs premières licences à pas mal de personnes qui soit jouaient déjà sur 
internet soit découvrent le jeu (51,5 % de primo-licenciés en 2021 et, pour le moment, 23,5 % en 
2022). 

- Le SITS a réussi à faire reprendre leurs licences Ł Ǉŀǎ Ƴŀƭ ŘΩŜȄ-licenciés : 26,4 % en 2021 et, pour le 
moment, 10,3 % en 2022 sont des ex-licenciés depuis 3 ans ou plus et 13,2 % en 2021 étaient des ex-
licenciés depuis plus de 10 ans. 

- En 2021, 17,у ҈ ŘŜǎ ƭƛŎŜƴŎƛŞǎ ŞǘŀƛŜƴǘ ŘŜǎ ŀƴŎƛŜƴǎ ƭƛŎŜƴŎƛŞǎ нлнл ŘΩǳƴ ŀǳǘǊŜ Ŏƭǳō όŘƻƴǘ ƭŜǎ ŘƛǊƛƎŜŀƴǘǎ 
de la LGL et du SITS qui étaient déjà pour la plupart licenciés avant la création du SITS). À ce jour en 
2022, 8,8 % des licenciés sont des anciens licenciés 2021 proǾŜƴŀƴǘ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŎƭǳōǎΦ 

- Les licenciés du SITS sont essentiellement masculins (à peine 4,4 % de femmes en 2021 et 1,5 % à ce 
jour en 2022 ce qui est très en-dessous de la moyenne nationale qui oscille entre 13 et 15 % selon les 
années) et il y a très peu, voire pas du tout, de jeunes (1 seul jeune de moins de 20 ans en 2021 et 
encore aucun jeune pour 2022). 

- 10,3 % en 2021 et, à ce jour, 8,8 % en 2022 des licenciés du SITS ǎƻƴǘ ŘŜǎ ŦǊŀƴœŀƛǎ ǾƛǾŀƴǘ Ł ƭΩŞǘǊŀƴƎŜǊ 
- 11,8 % des licenciés 2021 et 2022 ont prƛǎ ƭΩƻǇǘƛƻƴ ŘΩŀōƻƴƴŜƳŜƴǘ Ł ƭŀ RFG papier. Cela est en phase 

avec la proportion nationale. 
- Le taux de reprise de licences entre 2022 et 2021 est à ce jour de 54,4 %. 

 
A noter : ƭŜ {L¢{ ǇǊƻǇƻǎŜ Ŝƴ ǇŀǊŀƭƭŝƭŜ Ł ƭŀ ǇǊƛǎŜ ŘŜ ƭƛŎŜƴŎŜ ǳƴŜ ŦƻǊƳǳƭŜ ŘΩŀŘƘŞǎƛƻƴ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳŜ ƳŜƳōǊŜ 
pouvant participer aux activités du club tout en étant licencié dans un club différent. À ce jour il y a une 
trentaine de personnes qui ont souscrit à cette formule pour 2022 ce qui, en comptant les licenciés, porte le 
nombre de membres du club à un total dΩǳƴŜ ŎŜƴǘŀƛƴŜ ŘŜ membresΦ [Ŝ {L¢{ Ŝǎǘ ŘƻƴŎΣ ŘŜ ŦŀƛǘΣ Ł ƭΩƘŜǳǊŜ 
actuelle, le club de France qui compte le plus grand nombre de membres adhérents ƳşƳŜ ǎƛ ǘƻǳǎ ƴΩȅ sont 
pas licenciés. 

Mathieu précise que maintenant que les bases du SITS sont solides (beaucoup de bénévoles actifs et une 
structuration ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ǊƻŘŞŜύ ƭŜ club Ǿŀ ŎƻƳƳŜƴŎŜǊ ǘƻǳǘ ŘƻǳŎŜƳŜƴǘ Ł ǎΩƻǳǾǊƛǊ Ŝƴ ǘŜǊƳŜǎ ŘŜ 
communication vers "le monde extérieur au monde du go" afin de faire connaitre le jeu en dehors des 
sentiers battus. Avoir dans un premier temps un salarié Řǳ Ŏƭǳō Ŝƴ ŎƘŀǊƎŜ ŘŜ ƭΩadministratif et, 
éventuellement, dans un second temps, un deuxième salarié pédagogue est aussi envisagé. 

Claude ŘŜƳŀƴŘŜ ǎƛ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ Řǳ {L¢{ ƛƭ Ŝǎǘ ŞǾƻǉǳŞ ƭΩŜȄƛǎǘŜƴŎŜ Řes clubs physiques pour que les 
gens puissent aussi connaitre le plaisir de jouer physiquement sur un vrai jeu. Mathieu répond que le SITS 
encourage effectivement ses membres à se rapprocher des clubs physiques. 

Luc évoque ensuite un autre point : lors de la création de la Ligue de Go en Ligne et du club Stones In The 
Shell qui lui est rattaché, il avait été demandé au bureau FFG de suivre de près les prises de licences du club 
afin de voir quelle était la population qui le rejoignait. Ceci était demandé en raison des craintes exprimées 
par certains que la création de ce club en ligne soit préjudiciable aux clubs physiques qui verraient leurs 
licenciés se faire siphonner par le SITS. 

/ΩŜǎǘ Ŏe qui a été fait et le bureau a régulièrement tenu le CA informé sur ce sujet ŘǳǊŀƴǘ ƭΩŀƴƴŞŜ нлнм. 
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!ǳ ōƻǳǘ ŘΩǳƴ ŀƴ de ce suivi particulier, Luc pose la question ŘŜ ǎŀǾƻƛǊ ǎƛ ƭŜ /! ŜǎǘƛƳŜ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ŎƻƴǘƛƴǳŜǊ Ł le 
faire ŘΩŀǳǎǎƛ ǇǊŝǎ ƻǳ ǎƛ ƻƴ peut maintenant laisser ce club vivre sa vie naturelle comme tous les autres clubs 
de la FFG sans continuer à faire un suivi particulier. Il ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳŜ ǎΩƛƭ Ŝǎǘ ŘŞŎƛŘŞ ŘŜ ŎƻƴǘƛƴǳŜǊ à suivre les 
ŎƘƻǎŜǎ ŘΩŀǳǎǎƛ ǇǊŝǎ, il demandera à ce moment-là aux webmestres du site FFG de développer une petite 
application pour automatiser ƭΩƻǇŞǊŀǘƛƻƴ car il effectue ƧǳǎǉǳΩŁ ǇǊŞǎŜƴǘ ŎŜ ǎǳƛǾƛ ϦŁ ƭŀ ƳŀƛƴϦ Ŝǘ ŎŜƭŀ lui 
demande ŘΩȅ ŎƻƴǎŀŎǊŜǊ pas mal de temps. 

Arnaud ŜȄǇǊƛƳŜ ǉǳΩƛƭ trouve que comme le SITS est un club relativement transverse il serait bien de faire un 
point au moins une fois / an. Plusieurs autres membres du CA acquiescent. Au final, il est proposé par le CA 
ǉǳΩǳƴ Ǉƻƛƴǘ ǎǳǊ ƭŜ {L¢{ ǎoit fait chaque année lors des AG de la FFG. 

 

10) Ouverture compte EGC 2024 et approvisionnement par une somme minimale   
 

Pour mémoire Υ ƭΩ9uropean Go Congress 2024 aura lieu à Toulouse. Jean-Yves Papazoglou a été nommé 
ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜ ŘŜ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŞǾŝƴŜƳŜƴǘ ƭƻǊǎ ŘŜ ƭŀ ŘŜǊƴƛŝǊŜ ǊŞǳƴƛƻƴ ŘŜ /! Řǳ олκлфκнлнмΦ  

bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ōŜǎƻƛƴ ŘΩƻǳǾǊƛǊ ǳƴ ŎƻƳǇǘŜ ōŀƴŎŀƛǊŜ ŘŞŘƛŞ Ł ƭΩŞǾŝƴŜƳŜƴǘ Ŝǘ ǎŞǇŀǊŞ Řǳ ŎƻƳǇǘŜ CCD ƘŀōƛǘǳŜƭΦ Lƭ 
faudra également y déposer une avance de trésorerie afin de pouvoir faire face aux premières dépenses en 
ŀǘǘŜƴŘŀƴǘ ƭΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ŘŜǎ ƛƴǎŎǊƛǇǘƛƻƴǎΦ 

[Ŝ ŎƻƳǇǘŜ ǎŜǊŀ ƻǳǾŜǊǘ ŀǳ ƴƻƳ ŘŜ ƭŀ CCD Ł ƭΩŀƎŜƴŎŜ du Crédit Mutuel de Balma. Une délégation de signature 
ǎŜǊŀ ŘƻƴƴŞŜ ŀǳ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ Ŝǘ ŀǳ ǘǊŞǎƻǊƛŜǊ CCD ŀƛƴǎƛ ǉǳΩŀǳȄ ƎŜǎǘƛƻƴƴŀƛǊŜǎ ƭƻŎŀǳȄ Υ WŜŀƴ-Yves Papazoglou et 
Thomas Dufour. 

±ƻǘŜ ǎǳǊ ƭŜ ǇǊƛƴŎƛǇŜ ŘŜ ƭΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ŘŜ ŎŜ ŎƻƳǇǘŜ Ŝǘ ƭŀ ŘŞƭŞƎŀǘƛƻƴ ŘŜ ǎƛƎƴŀǘǳǊŜ ŀǳx gestionnaires locaux. 
 

Expression du vote Nombre de voix 

POUR 15 

CONTRE 0 

ABSTENTION 0 

(Au moment de ce vote 2 ƳŜƳōǊŜǎ Řǳ /! ǎΩŞǘŀƛŜƴǘ ŀōǎŜƴǘŞǎ Ŝǘ ƴΩȅ ƻƴǘ Ǉŀǎ ǇŀǊǘƛŎƛǇŞ ŎŜ ǉǳƛ ŜȄǇƭƛǉǳŜ ǉǳŜ le 
total des voix ne soit pas de 17). 
 
Le conseil ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ ŘƻƴƴŜ ŘƻƴŎ ǇƻǳǾƻƛǊ Ł : 

¶ M. Claude Brisson, président de la FFG, 

¶ M. Fabien Lips, trésorier de la FFG, 

¶ M. Jean-Yves tŀǇŀȊƻƎƭƻǳΣ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜ ŘŜ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩEGC 2024, 

¶ M. Thomas Dufour, ǘǊŞǎƻǊƛŜǊ ŘŜ ƭΩEGC 2024, 
de faire séparément toutes les opérations concernant le fonctionnement du compte de chèques, du livret , 
ŘŜ ŦƻƴŘǎ ƻǳǾŜǊǘǎ Ł ƭΩŀƎŜƴŎŜ Řǳ /ǊŞŘƛǘ aǳǘǳŜƭ Ł .ŀƭƳŀ Ŝǘ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ŘŜ ǎƛƎƴŜǊ ǘƻǳǎ ƻǊŘǊŜǎΣ ǊŜœǳǎΣ ŎƘŝǉǳŜǎΣ 
virements, et faire tous versements et tous retraits, de retirer ou de verser toutes pièces comptables, de 
donner toutes quittances et décharges, et, de façon générale, effectuer toutes opérations pour le compte 
de la collectivité sus ς dénommée. 
 
[Ŝ ǇǊŞǎŜƴǘ ǇƻǳǾƻƛǊ Ŝǎǘ ǾŀƭŀōƭŜ ƧǳǎǉǳΩŁ ǊŞǾƻŎŀǘƛƻƴ ŜȄǇǊŜǎǎŜ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǇŀǊǘΦ Lƭ ǎŜǊa obligatoirement renouvelé 
de notre chef, au cas où un changement interviendrait au sein de la collectivité. 
 

http://ffg.jeudego.org/


Fédération Française de Go 
B.P. 95 ς 75262 PARIS Cedex 06 
http://ffg.jeudego.org   

                  
 

Page 9 sur 55 
 
 

Vote sur le montant de la somme de départ allouée par la FFG (plusieurs réponses possibles). 

Expression du vote Nombre de voix 

рлл ϵ 1 

мллл ϵ 14 

мрлл ϵ 10 

нллл ϵ 11 

нрлл ϵ 1 

оллл ϵ ƻǳ Ǉƭǳǎ 2 

Sans avis 0 

 
Lŀ ǎƻƳƳŜ ŘŜ мллл ϵ ǎŜǊŀ donc déposée Ŝƴ ƎǳƛǎŜ ŘΩŀǾƻƛǊ par la FFG ǎǳǊ ƭŜ ŎƻƳǇǘŜ ŘŜ ƭΩ9D/ нлмпΦ 

 

11) Bilan du stage d'été 2021 
 
Voir document en ANNEXE 5 corédigé par Chantal, Claude et Roland Carbonnel (+ annexe de synthèse des 
réponses reçues au questionnaire de satisfaction préparée par Luc). 

Claude rappelle le contexte du stage 2021 : ƴŜ ǎŀŎƘŀƴǘ Ǉŀǎ Ł ǉǳƻƛ ǎΨŀǘǘŜƴŘǊŜ en termes de fréquentation en 

raison de la situation sanitaire, ce stage était prévu sur une base de sous-fréquentation et donc avec un 

exercice déficitaire. Du coup, afin de minimiser ce déficit, la direction du stage, qui devait être initialement 

assurée par Roland Carbonnel en tant que salarié, a été assurée bénévolement par Claude et Chantal.  

Au final, le bilan financier Ŧŀƛǘ Şǘŀǘ ŘΩun bénéfice substantiel. Ceci est dû à une fréquentation finalement 

supérieure à ce qui était envisagé mais est surtout dû aux faits que deux pédagogues étaient bénévoles 

(François Mizessyn et Jully Hong) tout comme la direction du stage coassurée par Claude et Chantal. 

/Ƙŀƴǘŀƭ Ŧŀƛǘ ǊŜƳŀǊǉǳŜǊ ǉǳŜ ƭŜ ǎǘŀƎŜ ŘΩŞǘŞ ƴΩŀ Ǉŀǎ ǾƻŎŀǘƛƻƴ Ł ŦŀƛǊŜ ŘŜǎ ōŞƴŞŦƛŎŜǎ ŀǳǎǎƛ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎ Ŝǘ ǉǳΩƛƭ 
ǎŜǊŀƛǘ ƧǳŘƛŎƛŜǳȄ ŘΩŜƴ ǇǊƻǾƛǎƛƻƴƴŜǊ ǳƴŜ ǇŀǊǘƛŜ ǇƻǳǊ ƭŜ ǎǘŀƎŜ нлнн Řƻƴǘ ƭŜ budget est difficile à prévoir à 
ƭΩŞǉǳƛƭƛōǊŜ ŎƻƳǇǘŜ-tenu des très fortes augmentations de charges. Une proposition en ce sens sera faite lors 
de la prochaine mise à jour du budget prévisionnel 2022. 
 
/Ƙŀƴǘŀƭ ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳŜ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ du stage a connu quelques loupés et que cela a généré des tensions 

importantes entre plusieurs personnes salariées ou bénévoles, non seulement pendant, mais également 

après le stage. Elle reconnait ŘŜ ƳŀƴƛŝǊŜ ǊŞǘǊƻŀŎǘƛǾŜ ǉǳΩŜƭƭŜ ŀ ƭŜ ǎŜƴǘƛƳŜƴǘ ŘΩşǘǊŜ ǇŀǎǎŞŜ Ł ŎƾǘŞ ŘŜ ŎŜǊǘŀines 

choses durant le stage sans prendre sur le coup la mesure de leur importance et elle regrette cela. 

Il est évoqué le fait que le responsable pédagogie Řǳ ǎǘŀƎŜΣ Ŝƴ ƭΩƻŎŎǳǊǊŜƴŎŜ ¢ŀƴƎǳȅΣ ƴΩŀit pas forcément été 

tout à fait à la hauteur des obligations inhérentes à cette fonction et que cela ne transparaît pas vraiment 

au niveau de ce bilan. Il est également évoqué le fait que Tanguy ait lui-même reconnu a posteǊƛƻǊƛ ǉǳΩƛƭ 

ƴΩŀǾŀƛǘ Ǉŀǎ ǎǳ ǎŜ ƳƻƴǘǊŜǊ Ł ƭŀ ƘŀǳǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩŞǾŝƴŜƳŜƴǘ Řƻƴǘ ƛƭ ƴΩŀǾŀƛǘ Ǉŀǎ initialement forcément pris 

totalement la mesure et il a de lui-ƳşƳŜ ŀƴƴƻƴŎŞ ǉǳΩƛƭ ƴŜ ǎŜ ǊŜǇǊƻǇƻǎŜǊŀƛǘ pas Ł ƭΩŀǾŜƴƛǊ pour ce poste. Fort 

ƘŜǳǊŜǳǎŜƳŜƴǘΣ ǳƴ ǇŞŘŀƎƻƎǳŜ Řǳ ǎǘŀƎŜΣ Ŝƴ ƭΩƻŎŎǳǊǊŜƴŎŜ aƻǘƻƪƛΣ ŀ ŀǇǇƻǊǘŞ ǳƴŜ ŀƛŘŜ ǇǊŞŎƛŜǳǎŜ Ŝǘ ōƛŜƴǾŜƴǳŜ 

pour la rédaction du livret pédagogique. Sur demande du CA une phrase est ajoutée au bilan au niveau du 

chapitre "Pédagogie" afin de rendre-compte de ce problème. Le bilan donné en ANNEXE 5 est le bilan 

modifié incluant cet ajout. 

http://ffg.jeudego.org/


Fédération Française de Go 
B.P. 95 ς 75262 PARIS Cedex 06 
http://ffg.jeudego.org   

                  
 

Page 10 sur 55 
 
 

12) Bilan du stage jeunes 2021 
 
Voir document en ANNEXE 6 corédigé par Chantal, Roland Carbonnel et Lucas Neirynck.  

Il y a eu beaucoup moins de participants que les années précédentes ce qui explique en partie le bilan 
financier en déficit. 

A noter :  
La responsable communication FFG ƴΩŀ Ǉŀǎ ŞǘŞ ŀǳǘƻǊƛǎŞŜ Ł ǾŜƴƛǊ ǎǳǊ ƭŜ ǎƛǘŜ du stage par le directeur du stage 
ŀƭƻǊǎ ǉǳΩŜƭƭŜ Şǘŀƛǘ ƳƛǎǎƛƻƴƴŞŜ par la FFG pour venir faire des photos et des vidéos afin de préparer un 
document promotionnel pour les années à venir et que sa venue sur une journée avait été planifiée en 
avance de phase.  
Il est évoqué le fait que le bureau FFG aurait dû insister auprès du directeur du stage en lui disant que la 
responsable communication était ƳƛǎǎƛƻƴƴŞŜ ǇŀǊ ƭŀ CCD Ŝǘ ǉǳΩƛƭ ƴΩŀǾŀƛǘ Ǉŀǎ à refuser sa venue.  
Chantal, coordinatrice de lΩévènement, dit regretter cet incident mais justifie cette décision en évoquant le 
Ŧŀƛǘ ǉǳŜ ƭŜ ǇǊƻōƭŝƳŜ ŀ ŞǘŞ ǎƻǳƭŜǾŞ ǘŀǊŘƛǾŜƳŜƴǘ Ŝǘ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀǾŀƛǘ ŘŜǎ ƛƴǉǳƛŞǘǳŘŜǎ Ŝƴ ce qui concerne des 
tensions préexistantes entre différents acteurs. Elle rappelle également que le directeur du stage a, de fait, 
ǳƴŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜ ƭŀǘƛǘǳŘŜ ŘŜ ŘŞŎƛǎƛƻƴ ǇǳƛǎǉǳΩƛƭ ǇƻǊǘŜ ƭŀ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǘŞ Řǳ ōƻƴ ŘŞǊƻǳƭŜƳŜƴǘ Řǳ ǎǘŀƎŜΦ 
 
Sur demande du CA, cette note est ajoutée au compte-rendu du stage jeunes donné en ANNEXE 6. 
 
 

13) Stage d'été 2022 à Mazières ς deux formules sont envisagées 
 
[Ŝ ǇǊƛƴŎƛǇŜ ŘŜ ƭŀ ǊŜŎƻƴŘǳŎǘƛƻƴ Řǳ ǎǘŀƎŜ ŘΩŞǘŞ Ł aŀȊƛŝǊŜǎ ŀ ŞǘŞ ŀŘƻǇǘŞ ƭƻǊǎ ŘŜ ƭŀ ǇǊŞŎŞŘŜƴǘŜ ǊŞǳƴƛƻƴ ŘŜ /! 
du 30/09/2021.  

Une formule "Gestion libre" devait être étudiée comme option potentielle alternative à la formule "Pension 
ŎƻƳǇƭŝǘŜϦ ŘŜ ƭΩŀƴ ŘŜǊƴƛŜǊ ǘƻǳǘŜŦƻƛǎ ŀƳŞƭƛƻǊŞŜ ǎǳǊ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ Ǉƻƛƴǘǎ déjà négociés à la fin du stage 2021 
(qualité et quantité pour les repas, accès à la buanderie, etc.). 

Chantal, Claude et Roland Carbonnel ont préparé une étude comparative des deux formules. 
Voir document en ANNEXE 7. 
 
/Ƙŀƴǘŀƭ Ŝǘ /ƭŀǳŘŜ ŀȅŀƴǘ ǇǊŞŎƛǎŞ ƴŜ Ǉŀǎ ǾƻǳƭƻƛǊ ǊŜŎƻƴŘǳƛǊŜ ƭΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩŀƴ ŘŜǊƴƛŜǊ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳŜ ŘƛǊŜŎǘƛƻƴ 
ōŞƴŞǾƻƭŜ Řǳ ǎǘŀƎŜΣ Ŝǘ ŦŀǳǘŜ ŘΩŀǳǘǊŜ ŎŀƴŘƛŘŀǘ ōŞƴŞǾƻƭŜ ŘŞŎƭŀǊŞ Ǉƻǳr le moment, les deux formules proposées 
ǎΩŀǇǇǳƛŜƴǘ ǎǳǊ ƭΩƘȅǇƻǘƘŝǎŜ ŘΩǳƴŜ ŘƛǊŜŎǘƛƻƴ ŘŜ ǎǘŀƎŜ ŀǎǎǳǊŞŜ ǇŀǊ wƻƭŀƴŘ /ŀǊōƻƴƴŜƭ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳŜ ǎŀƭŀǊƛŞΦ 

Plusieurs échanges sont faits sur le sujet en comparant les avantages et inconvénients des deux formules 
et au fiƴŀƭ ƭŜ ǾƻǘŜ ǇƻǳǊ ƭŜ ŎƘƻƛȄ ŘΩǳƴŜ ŘŜǎ ŘŜǳȄ ŦƻǊƳǳƭŜǎ Ŝǎǘ ƻǊƎŀƴƛǎŞΦ 
 
Vote sur les formules proposées : 

Expression du vote Nombre de voix 

Pension complète 12 

Gestion libre 1 

Sans avis 4 

 

[Ŝ ǎǘŀƎŜ ŘΩŞǘŞ нлнн ǎŜǊŀ ŘƻƴŎΣ ŎƻƳƳŜ Ŝƴ нлнмΣ ǳƴŜ ŦƻǊƳǳƭŜ Ŝƴ ǇŜƴǎƛƻƴ complète. 
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14) Modifications liées à la mise en place de l'échelle hybride 

Pour mémoire : suite à la réflexion du groupe de travail "Compétitions en ligne" et à la tenue de la réunion 

de CA FFG du 30/09/2021, il a été décidé de créer une deuxième échelle de niveau appelée officiellement 

"Echelle hybride" qui va fonctionner en parŀƭƭŝƭŜ ŘŜ ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜ ƴƛǾŜŀǳ ŜȄƛǎǘŀƴǘŜΦ  

[ΩŞŎƘŜƭƭŜ ŜȄƛǎǘŀƴǘŜ ƴŜ ǇǊŜƴŘǊŀ Ǉŀǎ Ŝƴ ŎƻƳǇǘŜ ƭŜǎ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛƻƴǎ Ŝƴ ƭƛƎƴŜ ŀƭƻǊǎ ǉǳŜ ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ƘȅōǊƛŘŜ ƭŜǎ 

prendra en compte. 

/ƭŀǳŘŜ Řƛǘ ǉǳŜ ƭΩŀŦŦŀƛǊŜ Ŝǎǘ Ŝƴ ŎƻǳǊǎ Ŝǘ ǉǳΩŁ ƭŀ Ŧƻƛǎ ƭŜǎ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜǎ ŞŎƘŜƭƭŜ Ŝǘ ƭŜǎ ǿŜōƳŜǎǘǊŜǎ ǎƻƴǘ ǎǳǊ ƭŜ ǎǳƧŜǘ 

ǇƻǳǊ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ Ŝǘ ŘŞǇƭƻȅŜǊ ŎŜǘǘŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ŞŎƘŜƭƭŜΦ Lƭ ƴΩŜǎǘ ǇƻǳǊ ƭŜ ƳƻƳŜƴǘ ǘƻǳǘŜŦƻƛǎ Ǉŀǎ ŜƴŎƻǊŜ ǇƻǎǎƛōƭŜ 

de pouvoir donner une date de mise Ŝƴ ǆǳǾǊŜΦ  

 

15) Visibilité sur le site des non licenciés et des personnes décédées  

! ƭΩƘŜǳǊŜ ŀŎǘǳŜƭƭŜ :  
- LŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ƴƻƴ ƭƛŎŜƴŎƛŞŜǎ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ Ŝƴ ŎƻǳǊǎ ϦŘƛǎǇŀǊŀƛǎǎŜƴǘϦ Řǳ ǎƛǘŜ CCD au 1er janvier de la 

nouvelle année. On ne peut donc plus les voir si on les recherche mais, pour autant, elles ne sont pas 
effacées de la base FFG. 

- Les personnes qui sont déclarées sous le statut "décédé" disparaissent également du site FFG dès 
cette déclaration faite mais, tout comme pour le cas précédent, elles ne sont pas pour autant effacées 
de la base FFG 

 
Claude trouve cela dommage et propose de ƳŀƛƴǘŜƴƛǊ Ł ƭΩŀǾŜƴƛǊ les personnes visibles en ajoutant toutefois 
une indication claire ǇǊŞŎƛǎŀƴǘ ǉǳΩelles sont soit non licenciées soit décédées. Il fera un mail au CA avec une 
proposition de modification en ce sens. 
 
 

16) Nouveau dépliant / flyer FFG  

! ƭΩƛƴƛǘƛŀǘƛǾŜ ŘŜ Christian et Milena, et avec le concours de Camille, un nouveau dépliant / flyer FFG est en 
ŎƻǳǊǎ ŘΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ afin de remplacer le dépliant actuel. 
 
Milena a transmis en séance le texte suivant sur le sujet :  
 
« LΩƛŘŞŜ ǎŜǊŀ ŘŜ préparer un modèle de dépliant d'introduction au Go (c'est quoi, ça vient d'où, grandes lignes 
Go en France etc...) en version moderne et attractive pour un impact relevé, car le dépliant qui existe à ce 
jour est très vieillot et souvent jeté à la poubelle voire pas utilisé. 
Ce dépliant un peu comme le passeport Grenoble présenté par Camille, est en développement d'une version 
pour "Jeux du monde" à Grenoble, on le remodèlerait pour généraliser sur le Go et l'ensemble de la FFG, avec 
personnalisation au niveau des ligues (sites, adresses, petit paragraphe à la fin). Niveau budget on a calculé 
оппϵ όппϵ ŘŜ Ǉƭǳǎ ǉǳŜ ƭŜ ōǳŘƎŜǘ ǇǊŞǾǳ ƴƻƴ ǳǘƛƭƛǎŞ Ŝƴ нлнмύ ŎƻƳǇǘŀƴǘ ŎǊŞŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƛƳǇǊŜǎǎƛƻƴ ŘϥǳƴŜ ǇǊŜƳƛŝǊŜ 
version, ensuite les Ligues pourront contribuer pour obtenir une version personnalisée et faire de la 
propagande partout. » 
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17) Refonte Expo FFG  
 
Voir en ANNEXE 8 le document descriptif préparé par Jean-Paul. 
 
Jean-Paul rappelle que le but est de refaire une exposition telle que celle qui a existé au niveau de la Ligue 
du Centre et qui a circulé pendant plusieurs années lors de différentes manifestations. Cette exposition est 
depuis devenue assez défraîchie Ŝǘ ƛƭ ǎŜǊŀƛǘ ǎƻǳƘŀƛǘŀōƭŜ ŘΩŜƴ ǊŜŦŀƛǊŜ ǳƴŜ ŀǳǘǊŜΦ 
Cette dernière serait au final rendue disponible de manière numérique et serait en plus éditée en grand 
format à une diȊŀƛƴŜ ŘΩŜȄŜƳǇƭŀƛǊŜs ǇƻǳǊ ǉǳΩƛƭ ȅ Ŝƴ ŀƛǘ ǳƴ exemplaire dans chaque ligue. 
Jean-Paul prŞŎƛǎŜ ǉǳŜ ƳşƳŜ ǎΩƛƭ Ŝǎǘ ǇŀǊǘŀƴǘ ǇƻǳǊ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊ ǎǳǊ ƭŜ ǎǳƧŜǘ ƛƭ ƴŜ ǎƻǳƘŀƛǘŜ Ǉŀǎ şǘǊŜ ǎŜǳƭ Ł ƭŜ ǊŞŀƭƛǎŜǊ 
Ŝǘ ƛƭ Ŧŀǳǘ ǉǳΩǳƴŜ ŞǉǳƛǇŜ ǎŜ ƳƻōƛƭƛǎŜ ǎǳǊ ƭŜ ǎǳƧŜǘΦ  

Il ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳΩƛl y a deux phases bien distinctes : une phase de réflexion / préparation et une phase de 
réalisation ǇǊƻǇǊŜƳŜƴǘ ŘƛǘŜΦ [ƻǊǎ ŘŜ ƭŀ ǇƘŀǎŜ ŘŜ ǇǊŞǇŀǊŀǘƛƻƴΣ ƛƭ Ŧŀǳǘ ǉǳΩǳƴ ŎŜǊǘŀƛƴ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ 
ǎƻƛŜƴǘ ǇƻǎŞŜǎ ŘƻƴǘΣ Ŝƴ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŜǊΣ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜǎ ŘǊƻƛǘǎ Ł ƭΩimage. 5ŀƴǎ ƭΩŜȄǇƻǎƛǘƛƻƴ ŜȄƛǎǘŀƴǘŜ il y a bien peu 
ŘΩƛƳŀƎŜǎ qui sont tout à fait claires en termes de droit. 

Il est envisagé de créer une liste de discussion dédiée à ce sujet. Une demande en ce sens sera faite aux 
admins. 

Chantal dit ǉǳΩƛƭ ǎŜǊŀƛǘ ǇŜǳǘ-êtrŜ ǎƻǳƘŀƛǘŀōƭŜ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀƛǘ ǳƴ ǇŜǳ ŘŜ ŎƻƘŞǊŜƴŎŜ ŜƴǘǊŜ ƭŜ ŦƭȅŜǊ évoqué par Milena 
et cette exposition. 

¦ƴ ǇŜǳ ŜȄǇŞǊƛƳŜƴǘŞ Řŀƴǎ ŎŜ ŘƻƳŀƛƴŜ Ŝƴ Ǌŀƛǎƻƴ ŘΩǳƴŜ ŀŎǘƛǾƛǘŞ ŀƴǘŞǊƛŜǳǊŜ Ŝƴ ƭƛŜƴ ŀǾŜŎ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ 
ŘΩŜȄǇƻǎƛǘƛƻƴǎΣ WŜŀƴ-tŀǳƭ ǇǊƻǇƻǎŜ ŘΩŀǎǎǳǊŜǊ ƭŀ ŎƻƻǊŘƛƴŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜ ǇǊƻƧŜǘΦ  

Le CA avalise le projet présenté par Jean-Paul et le nomme coordinateur de ce projet de ǊŞŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ 
nouvelle exposition FFG. 

 

18) Proposition de stage animation pour les clubs  

Voir en ANNEXE 9 le document préparé par Jean-Paul. 
 
Jean-Paul souhaite ƻǊƎŀƴƛǎŜǊ ǳƴ ǎǘŀƎŜ ŘΩŀƛŘŜ Ł ƭΩŀƴƛƳŀǘƛƻƴ des clubs de go sur une formule sur 2 jours lors 
ŘΩǳƴ ǿŜŜƪ-end. Ce stage serait destiné aux responsables de clubs qui échangeraient sur leurs expériences et 
cela pourrait aider les dirigeants de petits clubs à avoir des idées pour animer et dynamiser leurs clubs. 

Il est estimé que ce stage pourrait également intéresser des clubs qui ne sont pas considérés comme petits 
en regard du nombre de leurs licenciés mais qui, dans les faits, fonctionnent comme un petit club en ayant 
très peu de bénévoles responsables impliqués. 

[Ŝ /! Ŝǎǘ ŘΩŀŎŎƻǊŘ ŀǾŜŎ ce projet et il nomme Jean-tŀǳƭ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜ ŘŜ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜ ǎǘŀƎŜΦ 

 

19) Questions diverses 
 
19-мύ .ŀǎŜ ŘΩƛƳŀƎŜǎ ƭƛōǊŜǎ ŘŜ ŘǊƻƛǘ 

Arnaud Zaltzman / Nono demande sΩil existe au niveau ŘŜ ƧŜǳŘŜƎƻΦƻǊƎ ǳƴŜ ōŀǎŜ ŘΩƛƳŀƎŜ ƭƛōǊŜ ŘŜ ŘǊƻƛǘǎ qui 
puisse être exploitée par tout le monde. Il précise quΩƛƭ ǎŜǊŀƛǘ ƛƴǘŞǊŜǎǎŀƴǘ ŘΩŀǾƻƛǊ ŎŜƭŀ Ŝƴ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŜǊ Řŀƴǎ ƭŀ 
ǇŜǊǎǇŜŎǘƛǾŜ ŘŜ ƭΩ9D/ нлнп ŘŜ ¢ƻǳƭƻǳǎŜ ǉǳƛ Ǿŀ ŘŜƳŀƴŘŜǊ Ǉŀǎ Ƴŀƭ ŎƻƳƳǳƴƛŎŀǘƛƻƴΦ 
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/Ƙŀƴǘŀƭ ǊŞǇƻƴŘ ǉǳΩƻƴ ŀ bien quelques petites choses du style schémas mais ǉǳΩƛƭ ƴΩŜȄƛǎǘŜ pas forcément 
beaucoup dΩƛƳŀƎŜǎ ƻǳ Ře photos.  

Claude précise que le serveur jeudego.org a la capacité de stockage suffisante pour supporter la création 
ŘΩǳƴŜ ǘŜƭƭŜ ōŀǎŜ et que les webmestres peuvent développer ǳƴŜ ǎƻƭǳǘƛƻƴ ŘΩǳǇƭƻŀŘ et de classement. 

Il est décidé ŘΩŜǎǎŀȅŜǊ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ ŀǳ Ǉƻƛƴǘ ǳƴ tel espace de bibliothèque documentaire. 

 
 
19-2) Prochaine réunion du CA 
 
Il est envisagé de faire une réunion ŘΩǳƴŜ ŘǳǊŞŜ ŘŜ нƘ ǳƴ ƧŜǳŘƛ ǎƻƛǊ ŘŞōǳǘ ƳŀǊǎ ŀǾŀƴǘ ƭΩ!D. 
Le bureau préparera un sondage pour trouver la meilleure date. 
 
Note post-réunion : la date du jeudi 17 mars à 20:30 a été majoritairement plébiscitée par les membres du 
CA qui ont répondu au sondage. La prochaine réunion de CA FFG aura donc lieu à cette date-là. 
 
La réunion se termine à 12:25. 
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ANNEXE 1 

Rémunération des 
intervenants au sein de la FFG 

 

La FFG emploie des salariés ou des intervenants (en plus de notre permanent In Seong Hwang) afin de remplir des missions en 

général de courte durée. Celles-Ŏƛ ŎƻƴŎŜǊƴŜƴǘ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜƳŜƴǘ ƭΩŀƴƛƳŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŀ ǇŞŘŀƎƻƎƛŜΦ 

Le bureau FFG a entrepris en 2021 une réflexion sur les montants de ses rémunérations afin de proposer des rémunérations 

équitables et adaptées en fonction des missions. Nous souhaitons limiter les négociations et avoir un cadre de référence 

identique pour tous. 

Nous avons donc réfléchi suivant plusieurs axes : 

 Les intervenants, qu'ils soient salariés ou auto-ŜƴǘǊŜǇǊŜƴŜǳǊǎΣ ƴΩƻƴǘ pas tous les mêmes compétences, expériences et 

responsabilités suivant les tâches qui leurs sont confiées. Nous devons en tenir compte dans les calculs des 

rémunérations. 

 Nous avons besoin à minima de deux grilles de tarifs : une pour les interventions telles que les stages sur plusieurs jours 

et une qui concerne les interventions très ponctuelles telles que les commentaires de parties en ligne. Ces dernières, 

compte-tenu des temps de travail très courts et des temps de préparation, sont mieux rémunérées. 

 Concernant les auto-ŜƴǘǊŜǇǊŜƴŜǳǊǎΣ ƴƻǳǎ ǎƻǳƘŀƛǘƻƴǎ ǇǊŜƴŘǊŜ ŎƻƳƳŜ ǊŞŦŞǊŜƴŎŜ ƭŜ ǎŀƭŀƛǊŜ Ǉƭǳǎ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŎƘŀǊƎŜǎ 

salariales que nous aurions versé pour une personne en CCD. 

 

Grilles établies suites aux réunions de travail des 27 janvier et 24 février 2022 

Étaient présents les membres du CA suivants : Claude Brisson, Chantal Gajdos, Fabien Lips, Luc Ronayette, Corentin Macquet, 

Camille Lévêque, Loïc Lefebvre, Matthieu Aveaux (le 27/01). 

1. Rémunération des commentaires et ateliers en ligne 

Intervention remarques durée préparation Tarif séance 

TTC 

forfait dépassement 

horaire 

Forfait technique 

Masterclass programme 

pédagogique 

défini 

1h oui слϵ non .ƻƴǳǎ ŘŜ млϵ Ŝƴ Ŏŀǎ 

de maîtrise autonome 

de Twitch 

Commentaires 

live 

championnats 2h non улϵ non sauf cas 

exceptionnel pour les 

parties multiples à 

partir de 3 parties 

(double forfait à 

мнлϵύ 

.ƻƴǳǎ ŘŜ млϵ Ŝƴ Ŏŀǎ 

de maîtrise autonome 

de Twitch 

Atelier  1h non плϵ non .ƻƴǳǎ ŘŜ млϵ Ŝƴ Ŏŀǎ 

de maîtrise autonome 

de Twitch 

Pour les salariés, on calcule le montant net à verser à rebours en fonction du tarif toutes charges comprises (on est au-dessus du 

salaire minimum). 
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2. Rémunération des stages et des missions de plus que quelques heures 

Nous nous sommes basés sur la grille de la convention collective Eclat (ex animation). 

https://www.legifrance.gouv.fr/conv_coll/id/KALIARTI000038523838/ 

A chaque échelon correspond un salaire horaire minimal calculé en fonction de la valeur des points de la convention collective. 

tŀǊ ŜȄŜƳǇƭŜ ǳƴ ǇŞŘŀƎƻƎǳŜ ŎƻƴŦƛǊƳŞ ǇƻǳǊǊŀ şǘǊŜ ŎƭŀǎǎŞ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƻƴ нрт Ŝǘ ƧǳǎǉǳΩŁ ƭΩŞŎƘŜƭƻƴ нтф ǎΩƛƭ ƴΩŀ Ǉŀǎ ŘŜ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǘŞǎ 

supplémentaires en dehors de la pédagogie. Les auto-ŜƴǘǊŜǇǊŜƴŜǳǊǎ ǎƻƴǘ ǊŞƳǳƴŞǊŞǎ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ƭΩŜǎǘƛmation toutes charges 

comprises. 

[Ŝǎ ŎƻƴǘǊŀǘǎ Ŝƴ /55 ŎƻƴŎƭǳǎ ŜƴǘǊŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŀ ŎŀǘŞƎƻǊƛŜ ŘŜǎ ŎƻƴǘǊŀǘǎ ŘΩǳǎŀƎŜ Ŝǘ Ł ŎŜ ǘƛǘǊŜ ƛƭǎ ƴŜ ƴŜ ŘƻƴƴŜƴǘ Ǉŀǎ ŘǊƻƛǘ Ł ƭϥƛƴŘŜmnité 

de précarité. 

Il est à noter que la FFG devrait déclarer des avantages en nature en ce qui concerne les repas pris en charge au stage sauf pour 

les salariés qui encadrent les jeunes et/ou ont des obligations de service. Les avantages en nature sont pris en compte pour 

vérifier que le salaire minimum est atteint. 

Les avantages en nature peuvent êtǊŜ ŞǾŀƭǳŞǎ ŦƻǊŦŀƛǘŀƛǊŜƳŜƴǘ ǎŜƭƻƴ ƭŜ ōŀǊŝƳŜ ŘŜ ƭΩ¦w{{!CΦ /Ŝƭǳƛ-Ŏƛ Ŝǎǘ ŦƛȄŞ Ł рϵ ǇŀǊ ǊŜǇŀǎ ŀǳ 

01/01/2022. 

Intervenant échelon 

Animateur 247 à 256 

Pédagogue 247 à 279 

Responsable pédagogique 290 

Directeur de stage 300 à 375 

 

Estimation des rémunérations du stage fédéral : 

La FFG profite de certaines réductions de charges grâce à son agrément Jeunesse et Education Populaire. 

Stage 2022 - pédagogues 

!ǾŀƴǘŀƎŜ Ŝƴ ƴŀǘǳǊŜ ŜǎǘƛƳŞ Ł мрлϵ échelon 

nb d'heures de 

travail Net 

Coût total 

pour la FFG 

Responsable pédagogie 290 105 м лмф ϵ м том ϵ 

Pédagogue expérimenté 257 70 рнс ϵ фул ϵ 

 

Stage 2022 - staff 

tŀǎ ŘΩŀǾŀƴǘŀƎŜ Ŝƴ ƴŀǘǳǊŜ échelon 

nb d'heures de 

travail Net 

Coût total 

pour la FFG 

Directeur du stage BAFD 375 267 о фсу ϵ р ффр ϵ 

Adjoint jeunes BAFA - assistant sanitaire - CEE 257  м нтл ϵ м тлл ϵ 

Animateur BAFA CEE 247  слл ϵ улл ϵ 
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Le contrat d'engagement éducatif (CEE) est destiné aux personnes qui exercent, de façon occasionnelle, des fonctions 

d'animation et d'encadrement dans des accueils collectifs de mineurs. Il permet une réduction de charges sociales importante. 

ANNEXE : Grille de la convention collective ECLAT : 

 

http://ffg.jeudego.org/


Fédération Française de Go 
B.P. 95 ς 75262 PARIS Cedex 06 
http://ffg.jeudego.org   

                  
 

Page 17 sur 55 
 
 

 

  

http://ffg.jeudego.org/


Fédération Française de Go 
B.P. 95 ς 75262 PARIS Cedex 06 
http://ffg.jeudego.org   

                  
 

Page 18 sur 55 
 
 

ANNEXE 2 

 
bΩŀȅŀƴǘ pas pu participer à la réunion, Kévin a transmis par la suite le texte ci-dessous décrivant son activité 
de go avec les jeunes.  
 
Passeports 

J'utilise les passeports depuis 2019, donc 3 ans déjà, pour l'école de Go et pour le périscolaire.  

Principe : 

- J'ai divisé le document en deux passeports de niveaux 50k-16k (pour tous) et 15k-dan (école de Go).  

- les passeports sont remis en fin de cycle (avant les vacances en général) 

- Un tampon est apposé sur le niveau atteint par l'enfant. 

- l'enfant le rapporte chez lui, et peut le ramener à l'atelier lorsqu'il change de niveau. 

 

Retours : 

- les retours des enfants, parents, responsables périscolaires sont très positifs 

- la séparation en 2 permet d'économiser sur les impressions... 

- ... mais du coup, c'est quand même dommage de ne pas avoir un passeport entier pour les élèves de l'école de Go 

- Souvent, l'enfant de primaire égare le passeport, et il faut lui en refaire un 

 

Suggestions d'amélioration : 

- peut-être que faire 2 passeports différents pour le scolaire et pour l'école de Go serait une bonne chose 

- faire une version harmonisée 

 

Badges 

Concernant les badges, je les utilise depuis 3 ans également. 

Principe : en suivant le passeport, des grades animaux représentent des tranches de niveaux dans lesquels se situent les 

enfants. 

Retours : super positifs 

Améliorations : les nouvelles illustrations animaux de Camille ont beaucoup plu auprès des élèves, je pense qu'il 

faudrait harmoniser 

 

J'utilise aussi d'autres badges que je porte comme des médailles sur ma tenue :  

- le badge périscolaire (badge panda) : je le remet avec le passeport à chaque enfant en fin de cycle 

- le badge de Noël (illustrations originales) : chaque année, je remets un nouveau badge unique aux participants du 

tournoi de Noël.  

 

L'échelle de niveaux 50k-dan 

Principe : avoir une échelle étendue pour valoriser la progression des enfants, et maintenir leur motivation à avancer. 

Cette échelle fait monter uniquement, il n'y a pas de régression. 

- les enfants qui atteignent le 19ème kyu ne montent plus en suivant le système de l'échelle, au contraire c'est l'échelle 

qui calque leur niveau FFG officiel (ils sont invités à faire des tournois) 

- un test de tsumégos est proposé en atelier (périscolaire/école de Go) pour ceux qui arrivent à la fin du 30ème kyu, du 

25ème kyu, et du 20ème kyu afin de valider les applications. 

- les enfants arrivant 29ème kyu peuvent jouer sur 13x13, et ceux qui passent 24ème kyu peuvent jouer sur 19x19 

 

Retours : très positifs. Les enfants développent de la patience, le respect d'un système, et l'esprit de compétition 

bienveillant 

- En général, les enfants hors école de Go à dépasser le 30ème kyu sont rares, et encore plus pour le 20ème kyu. Il 

s'agit de ceux qui font plusieurs cycles au sein de l' atelier. 

Améliorations : le système d'évolution peut encore être fignolé. Les tests tsumégos de passage de niveau peuvent être 

étoffés de débuts de partie à apprendre ou reposer, de séquences jôséki à retenir... 
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OBJECTIF : utiliser ce système pour faire passer les enfants les plus motivés des ateliers périscolaires vers l'école de 

Go 

- En 4 ans, 17 jeunes sur 29 se sont inscrits à l'école de Go de Rennes via le périscolaire.  

- Périscolaire à Rennes : en 2018 : 3 écoles, en 2019 : 7 écoles, en 2020 : 8 écoles, en 2021 : 15 écoles, en 2022 : 16 

écoles 

- Il y a plus de facilité à faire venir des enfants de primaire à l'école de Go lorsqu'ils passent en 6ème, car ils n'ont plus 

d'atelier périscolaire sur le Go au collège. 

- le tournoi de Noël de décembre fait venir de nouveaux inscrits à l'école de Go en janvier (3 en 2022, 2 en 2021, 2 en 

2020) 

 

Améliorations : 

Afin de valoriser la licence FFG, et de "booster" le niveau officiel des jeunes de l'école de Go, je vais imposer la prise 

de licence pour les tournois enfants (ouverts au grand public) non comptabilisés jusqu'à présent. 
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ANNEXE 3 

 
Exemple de passeport élève ǳǘƛƭƛǎŞ ǇŀǊ /ŀƳƛƭƭŜ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ƭΩEcole de Go de Grenoble. Encore en test à 
ƭΩƘŜǳǊŜ ŀŎǘǳŜƭƭŜΣ ƛƭ Ŝǎǘ ŞŘƛǘŞ Ŝƴ ŦƻǊƳŀǘ ǇƻŎƘŜΦ  
 
Lƭ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭƛōǊŜ ŘŜ ŘǊƻƛǘ ŘΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ Ŝǘ ǘƻǳǘŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜ ƛƴǘŞǊŜǎǎŞŜ Řƻƛǘ ǎΩŀŘǊŜǎǎŜǊ ŀǳ Ŏƭǳō ŘŜ DǊŜƴƻōƭŜ ǉǳƛ 
en est le propriétaire. 
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